

Laura de los Santos

Reflexión 7 de Junio

A las 8 de la mañana ya estaba en mi casilla esperando para votar y desde ahí noté que un problema importante en la eficiencia es la tardanza en la apertura de la casilla. El problema ahí fue que no llegaron dos funcionarios de casilla y tuvieron que pedir la ayuda de dos personas de la fila. En las otras casillas no presencié tanta desorganización, pero como no era la apertura es muy posible que los problemas de logística se hayan presentado al iniciar. Más adelante adjunto como anexo los comentarios específicos sobre cada casilla que visité.

Como también fue mi primera votación, me pareció muy interesante y satisfactorio que se hiciera de una manera tan honesta y transparente. Las casillas que visité no tenían actores con comportamientos extraños o desmotivantes a la votación, y los representantes de partido no parecían estorbar o entorpecer el proceso. Incluso me pareció muy gratificante ver la manera honesta en la que se comportaban, específicamente con un caso de una representante de partido del Bronco. Al contar los votos, el presidente de la casilla quería contar las boletas que tenían al Bronco y a Elizondo como válidas aunque lo último que se había acordado es que no eran. Aquí la representante del Bronco intervino y dijo que no deberían contar, a pesar de que esto no era necesariamente a su favor.

Yo me había imaginado que el proceso era mucho más ineficiente o poco confiable, pero en realidad me tomó por sorpresa la responsabilidad con la cual los ciudadanos tomaban su papel como funcionarios. Claro, este no será el caso de todos y es lo que revisaremos con mayor profundidad en nuestra investigación, pero es reconfortante saber que en todo caso, las elecciones han ido mejorando con el tiempo.

Tablas de Observación

DATOS	OBSERVACIONES
Distrito Local: 23	La casilla abrió a las 8:46 porque faltaron dos funcionarios de casilla, que se remplazaron por gente que estaba haciendo fila para votar. El acceso era adecuado para personas con alguna discapacidad. Sin embargo, al inicio la logística fue confusa pues no se entendía bien la división alfabética, y no había letreros que lo especificaran. Si hubo comentarios por parte de ciudadanos en cuanto a la logística que era desorganizada, sin embargo a partir de las 9:00 ya se organizaron un poco mejor. Se le daba preferencia a los adultos mayores y a las personas con bebés o embarazadas. Una observadora electoral estaba ayudando en la logística y se quedó en casilla todo el día. Fue pacífico y los funcionarios tenían buena disposición y conocimientos para guiar a los ciudadanos. Conteo de Votos: Primero fue lento en los diputados federales, pues es la primera urna que contaban. Después se agilizó más el proceso, pues en los primeros se tardaron una hora y los otros tres
Sección: 2101	
Municipio: Santiago	
Horario: 8:00	

fueron en 1:30. Había muchas personas por mesa asegurándose que los votos se contaran de manera correcta. Cuando se tuvo la duda si se anulaba el voto cuando se tachaba al "Bronco" y a Fernando Elizondo, la representante del Bronco afirmó que ese voto se invalidaba, sin embargo el presidente de la casilla permitió que estos contaran. Por otra parte, como ya estaba cerrada la casilla cuando llegué al conteo de votos, batallé en que me dejaran entrar a pesar de llevar mi identificación como Observadora. Cuando ya me permitieron entrar se me recordó que no tenía ni voz ni voto y me presentaron las mesas de las 4 casillas.

Distrito Local: 24
Sección: 0964
Municipio: Montemorelos
Horario: 10:30

Había poco flujo de personas, lo cual facilitó la logística. Comentaron problemas de materiales, como que un crayón no funcionaba bien. Un representante de partido del PAN se quejó por la falta de inmobiliario, pues no había lugar para sentarse. Hubo una asistencia alta de niños en la casilla. Había buena actitud por parte de los funcionarios y los representantes, lo cual facilitó el proceso pues cooperaban entre sí. Si se podía acceder con silla de ruedas.

Distrito Local: 24
Sección: 0020
Municipio: Allende
Horario: 12:00

Un representante de partido comentó que existe falta de capacitación a los funcionarios y que eso ha causado retrasos. Faltó material en la casilla para uno de los cancelos. Fueron muchos niños y los funcionarios tenían muy buena disposición para atender a todos. Había más personal, pues eran 6 casillas contiguas. El apoyo de la capacitadora del INE facilitó mucho el proceso pues dirigía a las personas en la fila a su casilla. El representante del PRI participaba muy activamente, y hubo asistencia imparcial a mayores de edad para realizar el voto.

Distrito Local:
Sección: 1422
Municipio: Monterrey
Horario: 2:23

Estas casillas estaban mucho más dispersas y no había tanto control como en otras pues era en un supermercado. Había mucho ruido y no había tanta organización. Para esta hora no se había presenciado coacción del voto. El ambiente era agradable pues había clima y era cerrado. La gente no estaba molesta con la organización. Era fácil de observar el proceso pues era completamente abierto.

Distrito Local:
Sección: 1392
Municipio: Monterrey
Horario: 3:27

El ambiente estaba tranquilo y agradable, y los funcionarios de casilla tenían muy buena disposición para ayudar. Había buena comunicación entre los funcionarios, buen liderazgo por parte de la presidenta de la casilla. Los votantes se percibieron satisfechos de realizar el voto, a pesar de que a esta hora no había mucha gente. Solo un funcionario de casilla faltó y llegó la suplente. La logística para votar era muy sencilla.